# 地域に根を張ろう定年になったら

## わがボランティアの記

その一 竹炭づくりボランティア 編

佐藤教也

はじめに

す。しかし、それに近い思いは抱いていました。生きがいという表現でとらえるには、あまりに広く漠然としていま社会に貢献しているのだという強い自覚をもっていました。それを松下電器に勤務していたころ、私は、家庭電器製品の販売を通じ生きがいについて、少し述べてみたいと思います。

生きがいだったといえるでしょう。通じて松下電器に貢献するのだ」と、強い使命感を抱いていました。育成して適所に配置し、特に、トップマネジメント組織の活性化を定年まで、人事・総務畑におりましたので、「自分は、適材を採用・

勧めました。 三人の子供が高校へ進学したとき、私は、妻に職業をもつように

ます。
ます。
ます。
ます。

そこで私のアドバイスですが、趣味や奉仕で自分の世界を新しく

築くとき、地域社会に根を張るかたちでやってはどうか、といいた

いのです。

しい毎日とは、きっぱり、おさらばできます。しい毎日とは、労力のある人には労力の提供を求めています。ここ人にはお金を、労力のある人には労力の提供を求めています。ここ人にはお金を、労力のある人には労力の提供を求めています。ここの、政策によって動く世界」では、ある意図のもとに、お金のある

ないでおこうと思っていました。

まとめた記録です。 この一文は、試行錯誤によって地域社会に根を張っていく経緯を

## 会社とは別の世界を望んだのに..

一九九七年三月、満六十歳で、松下電器を定年退職になりました。

い間、毎日、決まった時間に家を飛び出す生活からやっと解放され晴れた日も雨の日も、暑くても寒くても、三四年一一ヵ月もの長

ると思うと、正直、ほっとしていました。

会社が嫌いだったわけではありません。職場の困難な問題をすすん

で引き受けるなど仕事が生きがいと思ってきました。

ルフや麻雀、囲碁、山歩きなどを楽しむのですが、これには参加し器OB会組織があり、多くのひとたちが入会して、老後、ここでゴ決意をかためていました。松愛会という定年退職者でつくる松下電しかし、定年後は会社と関係ない世界で活躍したいと、ひそかに

あまり参加するつもりはありませんでした。といういい説を書きたかったのです。学生のころ、少しかじった思いさり小説を書きたかったのです。学生のころ、少しかじった思いきり小説を書きたかったのです。学生のころ、少しかじった

「何ごとも助走が大切とわかっていたのに、定年後はじめたいこ

Ó 一地区の世話をするのです。

とは、 で、定年後のわが人生設計は万全と思っていました。 前年、私は「ようらんの記」という小説を処女出版しました。 これ トダッシュの失敗をなげく先輩を何人か見ていましたので、定年の 現役のうちからもっと準備しておくべきだった」と、スター

ところが、世の中、思うようには運ばないようです。

輩の訪問を受け、いわれたことばが、「 ぜひ、 松愛会の世話役を引き 定年後の生活も軌道に乗りはじめたある日、近所に住む会社の先

受けてほしい...」でした。

快諾しました。もちろん、小説を書くかたわら、時間の許す範囲で 世話になった松下電器です。恩返しするとしたら、会社OB会の世 輩からの要請をあっさり断ってもいいのだろうか...。それに、長年、 のつもりでした。 話役を引き受けるのもひとつの道かなと思いなおし、初心を翻して 人生設計とは外れるので、一瞬、断ろうと思いました。でも、先

ているのでした 名が配され、一定の方針のもとに、 支部ごとに、 自主的な運営をし 支部に別れ、支部には、責任者の支部長と地区委員と呼ぶ世話役数 松愛会という組織は、当時、全国会員約七、八〇〇名、二十七の

人口約七万人の交野市という小さな町にある会員約三 引き受けたのは担当人数約五 名の地区委員です。大阪府の北東、 名の支部

これでいいの?「会社への恩返し」

葬儀の受付、お香典の計算などの世話をするほか、総会や諸行事へ 急ぎ駆けつけてお悔やみを述べ、会員・友人への弔事連絡、 金をもって見舞ったり、高齢や独居の会員を訪問したり、弔事には ひとつは、担当地区の「世話女房」役です。病気の会員には見舞 地区委員の役割はふたつありました。

もうひとつは、「同好会」の幹事役で、ゴルフ、麻雀、囲碁などの

の勧誘、受付窓口をつとめます。このように担当地区の会員を掌握

世話をするのです。

し世話するのです。

社会見学を企画します。二ヵ月に一回の実施ですが、軌道にのると 地区委員と二人で入念に下見し、適度な歩行と予定時刻通りの進行、 当初一〇名程度の参加者が急増していきました。 その土地の美味しい食べ物、一人では行けないが団体でなら可能な や社会見学をミックスした日帰りツアーです。 担当するもう一人の 私の担当は、「見て歩こう会」でした。数キロのハイキングと観光

通 夜

気さえします。 気さえします。 気さえします。 が出るが増えただけでよかったのかしらと、少し喜びがゆらぎます。 でいならずも」引き受けた地区委員だったのに、「見て歩こう会」ののはうれしいけれど、当初「長年世話になった会社への恩返し」と 二年も経って余裕ができますと、見て歩こう会の人気が高まった

か?交野市も、力を入れようとしています」す。竹を伐採して里山を守り、竹炭を焼いて川の浄化に使いません「いま、交野の山は、いや、全国の山は竹がはびこって荒れていま

ころの職場の仲間でもあります。ども勤めて五期目の当選を果たした最初のころでした。私とは若い彼は、松下電器労働組合出身の交野市議会議員で、市議会議長な折も折、そんなアドバスをくれたのが、有井貞登さんでした。

の方たちが、近くの里山で一足早くドラム缶による竹炭焼きを手が委員と、竹炭焼き体験に出かけました。里山をまもるボランティアー早速、彼の紹介をうけ、「見て歩こう会」担当のもうひとりの地区

一日の体験で、細かいことは抜きで、これならやれると直感しま

けていたのです。

私の好意的な回答を知ると、彼は、つぎ、竹の伐採体験を提案し

した。

いねいに教えてくれました。「農とみどり課」課長の三宅さんという人が、竹伐採のやり方をててきました。ではと、早速、十名あまりの会員を集めると、交野市

気で里山を守ろうとする意思が伝わる気がします。心に戻ります。それに三宅さんの熱心な態度を見ると、交野市が本ば疲れますが、短時間なら、高い竹が倒れる瞬間は痛快で、少年のこれは面白いと感じました。竹伐採はかなりハードで長時間やれ

# これなら、苦労の甲斐があるかも..

本式の炭焼き窯が眠っているというのです。ポーツレクレーションセンター」には、いまは、使う人もない古いおいよ核心の炭焼きのドラム缶の手配について相談しますと、「窯は、スポーツレクレーションセンターのものを使いましょう」

とわかると、私も真剣になって、彼と話しあいました。そう彼は、最初からちゃんと構想をもち、私を誘ったのでした。そう

を、松愛会の活動に加えてください。私には、実行部隊がありませ「里山を荒らす竹を伐採して竹炭を焼き、その炭で川を浄化するの

ん。ぜひ、お願いします」

彼の真剣な眼差しを見、私は、初心からさらに遠ざかるのを承知

で、快諾しました。

てスタートすることにしました。るには時間がかかると判断し、松愛会とは別の「有志」の活動としいきません。当時の支部長は、慎重な方で、会の活動として決定すしかし、新米の一地区委員が、松愛会の活動と認定するわけには

んを頼りに、炭焼きの第一歩を踏み出すほかないのでした。炭焼きには一番くわしいと聞いていました。ともかく、その古賀さレーションセンターには、窯を管理する職員の古賀さんという方が、レーションセンターには、窯を管理する職員の古賀さんという方が、ドラム缶の竹炭焼きなら先輩がおり、かなり上手に焼いています。

んも一緒に伝授を受ける運びとなりました。教えてあげよう」と名乗りでる人があらわれました。早速、古賀さ竹炭を焼くという私たちの噂を聞き、「昔、焼いたことがあるので

ん違う」とつぶやいていました。彼が案じた通り、竹はすべて灰と途中、古賀さんは、小声で、「ぼくの知っているやり方とは、ずいぶ

そんな経過から、私は、古賀さんの知識は信用できると判断しま

なって失敗に終わりました。

した。

私の方で数名の有志を募り、いよいよ古賀さんから伝授を受けな

がら、試しの竹炭焼きがはじまりました。

「私は、あくまで窯を貸す側の人間です。 皆さんが、中心でやって

くださいよ」

で、ていねいに教えてくれました。竹炭の出し方、窯の補修の仕方など、基本作業をひとつひとつ、側焼きあがったあとの窯の密閉の仕方、そのための密閉土の練り方、焚き口の作り方、炭化の始まる温度、それを知っての口焚きの仕方、しかし、彼は、竹材の割り方、窯の入れ方、遮断壁といって窯の

ともかく炭が焼けた

焼きしやすいよう準備してくれました。築木材などの薪、密閉用の土、土を練る道具類など一式を整え、炭古賀さんは、試行のあと、窯の内壁をていねいに補修し、古い建試行のあと、早速、自分たち数名でやってみることにしました。

使用料をとるだけで、そうした準備はおろか窯の管理にさえ、誰ひちなみに、しばらくして彼が転勤したあとは、市の職員の方は、

とり姿を見せなくなりました。

するのを確認したら、作業を一旦打ち切り煙突も閉めます。五度で火を落とし、通風口を閉めて約三時間、七十五度前後で安定ら竹酢液をとりはじめます。火を入れて約八時間後、排煙温度七十翌日、午前八時から「本焚き」です。排煙温度が五十度を超えた

たのですが、それでは炭が焼けないのではないかと不安で、皆、薪の燃やす必要はない、自然に排煙温度はあがると古賀さんに教わってうなれば、火は絶やさない程度にして空気の流入を抑え、がんがは出ます。しばらくすると八十度を超えて炭化がはじまります。三日目、「本焚き」の続きで、通風口、煙突を全開にして口焚きを三日目、「本焚き」の続きで、通風口、煙突を全開にして口焚きを

をくべ続けるのでした。

う不安感がこみあげてきます。 排煙温度が二百二十度を超え、煙突の煙が透明な紫に変われば、排煙温度が二百二十度を超え、煙突の煙が透明な紫に変われば、

で、密閉土を叩き落して窯を開きます。ておれば成功で、火を落としてから一週間後、いよいよ「窯出し」翌朝から三日間観察し、排煙口の温度が、毎日、百度ずつ下がっ

ことに、私たちは大満足でした。
宝出しの瞬間は、私たちにとって歴史的瞬間でした。密閉土を、窯出しの瞬間は、私たちにとって歴史的瞬間でした。密閉土を、窯出しの瞬間は、私たちにとって歴史的瞬間でした。密閉土を、

## 贈呈に使う炭を、本格的に焼く

て行うことが理想でした。ありました。今後のことを考えると、できるだけ多人数で組織立っい二人は竹炭づくりにとても興味をいだき、積極的だったのです。新しく田端外士勝さん、内野藤彰さんが加わったからでした。新し自分たちだけで試し焼きができたのは、地区委員に交代があり、

われわれの手でつくろう」という動きが活発でした。まちづくり委員会」という組織が一九八七年に結成され、「わが町は、設という大プロジェクトが進んでいました。この地区では「妙見坂ちょうどそのころ、私の住む妙見坂という町では、自治会館の建

もらおうと自治会館の建設がすすんでいるのでした。していました。そんな妙見坂で、同じ地区に属する町々にも使ってでいました。皆、松愛会に入り、まちづくり活動にも積極的に参加電器社員か○Bで、当時移り住んだ新婚さんが、次々と定年を迎えころで、いまは減少して戸数約五百五十戸ですが、ほとんどが松下ここは一九六○年代後半に松下電器が従業員用に宅地造成したと

がもちあがりました。当時、竹炭はいろいろの効用があるともてはその落成式の土産に、トライがはじまった竹炭を焼こうという話

が、炭焼きは古賀さんに指導をお願いしました。 田端さんも指導員産用竹炭プロジェクトに着手しました。全体の指揮は私がとりますやされはじめていました。建設委員の一人でもある私は、早速、土

として特別参加です。

 竹伐採から竹炭を土産用に加工するまで計四日の工程に人手が必 です。妙見坂担当のもうひとりの地区委員、可児さんといっしょ 要です。妙見坂担当のもうひとりの地区委員、可児さんといっしょ

一〇センチに切りそろえるのは私が指揮しました。見事な竹炭を焼いてくれました。良質の竹炭を選別して洗浄煮沸し、窯入れから窯出しまでは、古賀さんが、細かくデータをとりながらが伐採はマニュアルを作って私と田端さんが指揮をとりました。

なものをつくりました。炭焼きにも、結構、IT技術が必要です。に完成しました。効能書きはインターネットで探して最大公約数的摺り、それを、私が、スキャナーとパソコンで和紙・版画風ラベル「交野竹炭」というラベルは、可児さんが、得意の版画で和紙に

結べばできあがりです。それは、女性の方たちにやってもらう段取あとは、セロファン袋に、一五〇グラムの竹炭を入れてリボンで

りでした。

## 竹炭焼き、正式にスタート

ほとんど遜色がありません。ンによって土産風に装飾されると、立派になりました。市販品と、初めて正式に焼いた「交野竹炭」は、和紙・版画風ラベルとリボ

ばかりです。これにも予想以上の会員が集まりました。れました。やはり四日の工程ですが、必要な人手は、延べ五十名よる試し焼き、続いて支部全域から募った有志による炭焼きが行わこれを見て慎重だった支部長も、決断されて、早速、地区委員に

こうして二〇〇一年一一月、「 竹炭づくり同好会」が発足する運び

になり、メンバーの募集がはじまりました。

ひとつは、いかにボランティアといえども、規律正しくありたい竹炭づくりをはじめるにあたり、私なりに思いがありました。

のです。

定刻開始の定刻終了。開始の挨拶や手順説明、終了挨拶、作業の

だらだらの長時間作業厳禁...といった事柄を重視するのです。いので、三〇分働いて一〇分休憩、計二時間程度で作業終了など、お礼。整理整頓、迅速な後片付け。とくに夏の竹伐採は、結構きつ

たり、バーベキューで打ちあげをするなど、また参加したいとリピしくなければならないと思うのです。参加者に竹炭を一キロ贈呈しつぎに、義務感や強制でのボランティアは永続きしないので、楽

三つ目は、地域ぐるみでやるということです。

ートのかかる仕掛けが大切と思うのです。

東といった地域でも、松下電器OBが多く事情は同じでした。同じ時期、ほかの業者によって開発された南星台、星田山手、妙見え、まちづくり活動などに参加する人が増えていました。妙見坂と先述のように、妙見坂では、定年退職者の増加で松愛会会員が増

町の活性化につながると思うのです。目的をもって竹炭焼きに参加すれば、里山を守るという運動に加え、妙見坂の土産用竹炭はひとつの例ですが、地域の人たちが共通の

活動を盛んに行っていました。 議員の立場から、そうした地域の活性化に向けて適切な助言や支援私に竹炭焼きを勧めた有井さんも同じ考えを持ち、彼は、市議会

ことです。交野の里山を守りたい人なら誰でも大歓迎。しかもボラ四つ目は、来る人を拒まず、そうして炭焼き集団を誇りに思える

りません。

りません。

い。発言は自由。その上で、ひとりひとりが達成感を持てる... そんれることです。そうなれば、多少きつい作業であっても、多くの人のです。そうして、願わくは炭焼き集団が社会に認められ、尊敬されることです。そうなれば、多少きつい作業であっても、多くの人たがら扱いは、皆、平等です。誰がどんな意見を述べてもかまわなンティア集団では、皆、横一列で、縦社会的な身分差はありません。

# 楽しい竹炭づくりボランティア発足

りが目途のつくまで、そうはいきません。って四年、ほんとうは、初心の小説に戻りたいのですが、竹炭づく二〇〇二年四月、私が支部長を仰せつかりました。地区委員にな

定期的に竹伐採と炭焼きに取り組む意欲的な半年の計画を作成し、望者は市民も歓迎ということにしました。田端さんは、早速、毎月揮するリーダーは田端さん、メンバーは松愛会員が中心ですが、希と改め、会長は星田山手区長で三洋電機OBの滝本さん、全体を指前年発足の「竹炭づくり同好会」を「竹炭づくりボランティア」

実施の運びとしました。

るつもりでした。 年の一月に開いたばかりの交野支部ホームページに掲載し、PRすめにオープンしたかったのです。楽しい様子を写真に撮り、そのやかにオープンしたかったのです。楽しい雰囲気づくり名人の内野さいのです。発足直後の「竹炭づくりボランティア」の第一回取り

です。私の理想と考えるメンバー構成です。きました。松愛会会員六名、自治会の方七名、会員の奥様など五名竹伐採の朝、内野さんは、総勢一八名もの大部隊を率いてやって

瓶やプランターづくりに挑戦していました。

六メートルの竹が軽トラック二台分も伐採でき、奥様方は、竹の花技術的な指導は、田端さんが当たるのですが、二時間もすれば一・

週間後、窯出しと会費制の打ちあげです。 炭は上々のできあが

のある星の里いわふねのバーベキュー 会場でバー ベキューをします。りです。 窯出しが終わると、初日から参加した二十名あまりが、窯

ての竹炭です。ビールを一缶飲んだころ、炭焼きの会は、ご町内の食材は奥様方があらかじめ調達・調理して持ち込み、燃料は出来立

恩見会 ことして 1 長す。 解女寺こは、 一回は参加 しこが当日下参う 6 九 カラマー もっしょ 一名一名 自己 カナ ここう かりきくえじ こま で

のひとの分も含め、竹炭一キロをお持ち帰りです。市販では、百グ懇親会と化しています。解散時には、一回は参加したが当日不参加

ラム約百円ですから、結構な金額のお土産となります。

こうした和気藹々の雰囲気が、われわれの炭焼きの特徴となっていしく、にぎやかな第一回竹炭ボランティアがお手本となり、後々、ました。名人内野さんの努力と星田山手地区の皆さんのお陰で、楽ホームページに掲載し、竹炭づくりボランティアの楽しさをPRしこうした竹伐採から打ち上げまでの様子を、楽しい写真とともに

家庭的で楽しい雰囲気は、一度参加すれば、その味が忘れられな

いのです。

きました。

好調にすべりだしたのに、窯が...

竹炭づくりボランティアは、他市からの参加もあり、順調に回を

重ねていました。

はないによっていました。 一次、アットホームな雰囲気も、 がなり腕をあげ、集まったボランティアの人たちに無駄や手待ちが なく能率よく作業してもらえ、かつ、そこそこの竹炭が焼けるまで になっていました。 奥様方など地域の方々の差し入れ、なごやかな になっていました。 奥様方など地域の方々の差し入れ、なごやかな になっていました。 の様方など地域の方々の差し入れ、なごやかな になっていました。 の様が、 単位のは、 のもとでしっかり基礎を学び、贈呈用という本番もかね、

一応、定着してきました。

下がらないのです。のに、その窯の場合、三日目になっても二百度近くあり、常温までのに、その窯の場合、三日目になっても二百度近くあり、常温まで密閉のあと、排煙口の温度は、日を追って百度ずつさがるはずなそんなあるとき、思わぬアクシデントがもちあがりました。

いよく煽られたらしいのです。窯のどこかに亀裂がはいったか、て酸欠となり消されたはずの小さな火種が、空気の流入によって勢いなや、一気に真っ赤に熾りはじめました。一週間まえ、密閉されして鉄扉をひらくと、窯いっぱいの竹炭は、新鮮な空気を浴びるや窯出しの日、思い切って開けてみることになり、密閉土を叩き落

に遮断されていなかったらしいのです。密閉の仕方がわるかったか、いずれにしても、密閉後、空気が完全

そう思っていますと、どこからか「水、水」という声が聞こえ、三日も経てば、少しは灰になって失われても大部分は炭で残るすぐ鉄扉を閉め、機密性を慎重に調べながら再密閉すれば、あと

気づいたときには、窯はもう水浸しになっていました。

すると声を大きくして約束しました。私は、一人一キロのお持ち帰り分は、かならず、次回の窯でカバーび、窯出しに折角集まった人たちをがっかりさせてしまいました。にわたる働きが、ふいになりました。自分たちの汗の結晶を待ちわその一瞬で、その窯を担当した地域の人たち約二十名の、二週間

のを知っていました。
のを知っていました。
が陳瓦と窯の接合部分など、熱膨張率の異なる二つの部位で起こる以東瓦と室のでで出ました。
の度かの経験から、そうした亀裂は、とくに目には亀裂と見えないけれど、わずかな空気の流出があって、とくに目には亀裂と見えないけれど、わずかな空気の流出があって、ずぶ濡れの竹炭をとり去ったあと、私たちは、窯の内外の亀裂、ずぶ濡れの竹炭をとり去ったあと、私たちは、窯の内外の亀裂、

単に口焚きの火を燃やして密閉し、つぎ、窯入れのとき、密閉した補修のあと、慎重を期して機密性を確認することにしました。簡

ſί

窯は使い放なし。

見るに見かねて、一切、出入り禁止と怒鳴っ

「かつてある団体が、この窯で炭を焼いていました。整理整頓は悪

にしたのです。でも、どう補修しても窯の老朽は明らかでした。鉄扉を開いて立ち消えしておれば、機密性が大丈夫と判断すること

### 窯の救い主、梶さん...

てやりましたよ」

ように呟きました。

あるとき、梶さんは、私たちの作業姿を見ながら、ひとりごとの

すすんで仮眠室を提供し、寝具まで貸してくれました。徹夜で炭焼きをする形に作業を改善しました。そのとき、梶さんは、があり、その本焚きも中断するのは非能率だと、私たちは一貫して同じころ、古賀さんに教わった炭焼き工程に、予備焚きと本焚き

それなのに、市が、窯の使用料をとるのは申し訳ない。無料とはい「皆さんは、徹夜までして交野の里山を守るために炭を焼いている。

何度か、そんなひとりごとも聞きましたが、ついに実現せずじま

いでした

かないだろうが、何とかしたい...」

ば提案してほしいといってきました。が休みのとき、窯を全面的にやりかえよう」と、窯の改善策があれたちの姿を見かねてか、梶さんが、あるとき、「年末・年始で炭焼き炭を焼くたび、窯をていねいに補修して機密性のテストをする私

で、それを肉厚にできるよう窯正面にブロックの壁を立てること、ガを包む窯土が薄い構造のため、その部位にいつも亀裂が生じたのよう窯の裾にブロックをめぐらすこと、従来は、焚き口の耐火レン早速、関係者が集まり、窯と地面の接合点にクラックが入らない

枚の鉄板をはめて密閉土を施す構造とすることなど、機密性が高い固定し、密閉のとき、熱い鉄扉を直接密閉するのでなく、外枠に一しかも、窯の鉄扉とブロックとの間は適度に長くして外側に鉄枠を

割りには扱いが、

安全で手軽な構造を提案したのでした。

アは、窯がネックとなり前進できなかったにちがいありません。たくなくなりました。梶さんの英断がなかったら、竹炭ボランティかは、すべて私たちの意見を聞いて改善し、以降、窯の心配はまっ梶さんは、煙突だけは、なぜか勝手に決めて発注しましたが、ほ

## 思わぬチビッ コの抗議看板

になってきます。月一回焼くというふうに定例化して頻度が高くなると、運搬が大変たところでした。窯を一回焼く竹の量は約四〇〇キロですから、毎ごく初期の竹の伐採は、倉治といって窯から四キロばかりはなれ

れました。尺治川という川の堤防です。地で恰好の竹薮があるのでそこにしようと、市の許可までとってくそこで、早速、有井さんが、窯とは目と鼻の先に、交野市の所有

有井さんと私のかかわりについて少し触れますと、その後も彼は、

したなかで有井さんは、適切なアドバイスをくれるのでした。そう私は、彼に敬意を表してあまり表にないようにしていました。そうの田端さんが、その日の作業予定を説明するのがならわしでした。安で、大抵、参加していました。有井さんの挨拶ののち、リーダーでが焼焼きの提案者として、定例の作業開始と打ち上げ日には作業着

窓のある星の里いわふねの、川と国道を隔てた隣の小高い丘に、 室のある星の里いわふねの、川と国道を隔てた隣の小高い丘に、 会に前述の尺治川の清流があります。学校の敷地の片側は深い谷で、そこ に、斜面はどんどんと丸裸となって地肌がむき出しになり、荒地が に、斜面はどんどんと丸裸となって地肌がむきいの片側は深い谷で、そこ

枚かのダンボール紙の立札が立っています。まで来てほしいというので行きますと、竹を伐採したあと地に、何ところが、竹伐採を翌日に控えたある日、有井さんが、伐採現場

一同」などと書いてあります。「わたしたちの学校の竹を切るのをやめてください。私市小五年生「大切なみどりをこわさないでください。私市小学校五年生一同」

ことなのです。も看板を立てたいというので許可した、あとをよろしく頼む、とのるクラスで緑を大切にするという授業にとりくんでおり、どうして有井さんがいうには、実は、校長から電話があって、五年生のあ

ることを約束するので、看板を下ろしてほしいと、校長にかけあい「跡地に、桜や雪やなぎ、れんぎょうなどを植えて美しい堤防にす

ましよう」

ません。

即座に、私がそう提案しますと、有井さんは目を輝かせましたが、おかので、抗議看板のことは、校長との話が成立し翌日の間にあわないので、抗議看板のことは、校長との話が成立しい。

五〇年、一〇〇年後も、美しい桜の名所にしよう

は、松愛会交野支部のホームページに、「私市小学校のみなさんへ」交渉にあたり、すぐに抗議看板はおろされることになりました。私有井さんと二人で植樹構想を話しあい、私市小学校長には、彼が

説明を掲載し、ぜひ、学校の皆さんで読んでほしいとお願いしまと呼びかけるページをつくり、竹伐採の趣旨や跡地への植樹計画の

協力を要請しました。し、植樹のための跡地整備を、翌年の三月ころまでに行ないたいとし、植樹のための跡地整備を、翌年の三月ころまでに行ないたいと同時に、竹炭ボランティアのメンバーにも抗議看板の経緯を説明

かりますが、よろしくお願いします」にしましょう。荒地の整備、植樹のあとの下草刈りなど、手間がか「子や孫の代のため、ここを五〇年、一〇〇年後も美しい桜の名所

バーは積極的に賛成してくれました。う、純真な気持ちを傷つけないようにしようと説明しますと、メン・少し強引と思いましたが、子供たちの緑を大切にする心に応えよ

しかし、この抗議看板を通じ、私は、自分の稚拙さを大いに反省

させられました。

ましたが、その先へ知恵がまわっていないのでした。河川を管理する大阪府、土地を所有する交野市に許可をもらっていいたことです。もちろん、竹伐採に際し、事前に、有井さんを通じ、第二は、伐採跡地をどうするか基本構想をもっていなかったこと、第一は、伐採跡地をどうするか基本構想をもっていなかったこと、

こうした活動で、

側に公職者の協力の得られることが、どんなに

でした。

こんなに早く事が運ぶことはなかったにちがいありません。愛会交野支部長」の名刺一枚では、さしたる問題も起こさずに、ありがたいか痛感させられました。志が立派でも、実績もない「松

願いしました。 順いしました。 の本ほど植える計画としました。 をおざ、 本にお願いしました。 豊用は松愛会でもちます。雪やなぎ、 本にがにお願いしました。 毎年、桜一〇本、ほかに雪やなぎ、 本に、空野市の農とみどり課にお願いし、大阪府から大量 に無償支給をうけることになりました。 植樹は三年計画。二〇〇二年度が松愛会設立三〇周年にあたるの 順いしました。

賓として呼ぶことも、有井さんと話しあいました。議会議員などの議員、および行政の関連幹部、松愛会会長などを来元選出で松下労組出身の平野衆議院議員、大阪府議会議員、交野市「植樹式」と呼ぶ式典を行うことにし、中田交野市長をはじめ、地

のある私市区の区長を訪れ、趣旨を説明して地元の了解をとったの大まかな構想を練ると、前回の轍を踏まないよう、早速、尺治川

14

# · 初窯」で竹炭ボランティアをPR

植樹式の来賓について相談しているとき、有井さんから提案があ

りました。

とにした来賓が、皆、出席している。この人たちに、竹炭を焼く現実は、成人の日、星の里いわふねの成人式には、植樹式に呼ぶこ

場を見せられないだろうか、というのです。

の『初窯』は『釜』ちがいの『窯』ですがね」と答えました。ンティアと来賓で賀詞交換会をすることにしましょう。ただ、当方らなかったのですが、即座に、「初窯式をやり、そのあと、竹炭ボラ迂闊にも、私は、星の里いわふねが成人式会場であることすら知

井さんには来賓へ案内状を配ることをお願いしました。早速、役割分担を決めます。段取り一切はこちらでやるので、有このときも、有井さんの存在に感謝の気持ちでいっぱいでした。

んと私がどんどん決めるので対応に大わらわです。 大変なのはリーダーの田端さんです。新しい取り組みを、有井さ

もらいます。「初窯式」のやり方は、友人の神官に相談し、備品や端さんにメールし、ボランティアメンバー用にアレンジして使ってって必要部数プリントして有井さんに渡します。同時に、文案を田でも、彼が過負担にならないよう、来賓用の案内状は、私がつく

田端さんにお願いするといった具合です。飲物、会場の手配などは私がやるので、当日の指図、司会などを司会の運びはあらためて相談することとします。賀詞交換会の料理、

一喝しました。 「安全祈願とボランティア活動の弥栄祈願」を頼みました。生憎、「安全祈願とボランティア活動の弥栄祈願」を頼みました。生憎、すので、その披露もかね「初窯式」を行うことにし、友人の神官に、新年には、ちょうど梶さんが努力してくれた窯の改装も完成しま

官だけです」「神を冒涜するようなことをいってはいかん。神事を行えるのは神

土産に「交野竹炭」を贈った来賓がほとんど「初窯」参加で、「あれ、会となりました。とくに前年の九月、妙見坂自治会館落成式の際、当日は、竹炭ボランティアメンバー六十余名と来賓二十余名の盛

親近感が増し、後に担当することになる交野市観光協会の仕事のべ 来賓とはその折に名刺交換していましたので、賀詞交換会を通じて ここで焼いたのか」と関心が集まりました。おまけに、 ほとんどの

みんなの手で、 いついつまでも歴史ある交野の自然を守り育てま

しょう。

スの人間関係が築かれたのでした。

二〇〇三年三月

交野・竹炭づくりボランティア 松愛会 交野支部

### 桜の名所づくりは、

### みんなの手で 五十年 百年後も美しい

### 桜の名所をつくりましょう

います。 するなど、豊かな里山と清流を子孫に伝える運動をしています。 いま、 交野の山々では竹林がはびこり、雑木林が枯れようとして わたしたちは、その竹を切って作った竹炭で天の川を浄化

進められています。 また、南接する私市惣墓地には、やはり府下最 堤)があり、 古の「弘安地蔵」(一一一八年建立)があります。 れたという伝承の府下最古の砂防設備「どんど」( 石積みによる堰 九年、オランダの砂防技師ヨハネス・ゲレーテの指導によって作ら とりくみました。幸い、この川が天の川に流入する所には、一八九 今回、 竹林を切り開いた尺治川堤防を桜の名所にしようと緑化に 現在、この史跡を残す「天野川水辺プラザ」の工事も

植樹看板の文案は、前載の通りでしたが、有井さんの提案で、「後

援」に、天の川を美しくする会、交野市、私市区、交野市教育委員

会、私市小学校の名を連ねました。

井さんも私も、先頭に立って働きました り、土地整備、 の会員をはじめ、区長など私市区の人たちも参加、連続四週、 大きい石、がらくたの類を除去せねばなりません。 だか幅一〇メートル、長さ五〇メートルくらいですが、長年放置さ れた土地で、繁茂した笹、蔦を除いたあと、竹の根は抜きませんが、 しかし、桜の名所づくりは大変です。一年目の植樹面積は、 穴掘り、事前植樹などの作業を行い、 毎回、 田端さんも有 四十余名 たか

本、二〇〇キロはあろうかという土つきの苗木を、十本、トラック とのことでした。田端さんと二人で待つと、業者はたった二人。一 が支え木を組み立てて苗木を縛るので、搬入時、立ち会ってほしい から二メートルのフェンスを越して尺治川の傾斜地へクレーンで下 桜の苗木も大変でした。深い穴を掘っておいたら、あとは、業者

と、事前に植えられるだけ植えようということになりました。...。雪やなぎ、れんぎょうも、計四百本は当日だけでは無理だろうを正すため、指示にしたがい何度も持ちあげて苗木を回転させたりしたり、斜面を四人で、苗木を一本ずつ穴まで担いだり、木の向き

付され、学童約二十名が自由参加で苗木を植えました。計らいで、「ユニセフ」用にと農作物を売って作った資金の一部を寄行事とはできないとのことで、結局、看板を立てたクラスの担任の発端となった私市小学校にも参加要請しましたが、休日で、学校

植樹式のあとは、例によって来賓も含め百余名で、バーベキュー

懇親会をひらきます。

# 毎年、花の成長を見守る「花見会」

です。

ただ感謝の気持ちでいっぱいでした。した。四週連続して約四〇名の人たちが熱心に作業されたことに、の抗議看板からの思いつきにかかわらず、皆さんはとても協力的で植樹まで時間の余裕はあったものの、当初予定にはなく、小学生

「来年から毎年、今日、植樹の日が三月八日ですから、その一ヵ月植樹式のあと、バー ベキュー 懇親会の挨拶で、こう宣言しました。

二回、そうそうたる来賓と歓談の場があるし、ほかではえられない 幹部、平野衆議院議員や府議会議員、市議会議員、そうして主だっ この二つに参加しさえすれば、誰でも、気軽に、交野市長や市の ばこそと、メンバーが自らを誇りに思えるにちがいないと考えるの そんな機会があること自体、 との下草刈りや施肥は大変だけれど、この団体に属しておれば、 毎年、初窯と花見会に呼ぶことを定例化しようと思ったのです。 てください。心いくまで花を愛でながら美酒を酌み交わしましょう」 見の宴をひらきましょう。花の成長を見守りたい人は、ぜひ集まっ あと、四月八日と日を決め、 た区の区長などと歓談できる場にしたいと思ったのです。 リップサービスではありません。初窯と植樹式に出席の来賓を、 竹炭ボランティアは、とくに夏場は厳しいけれど、また、 一応、社会的に認められた団体であれ 年々、 桜の大きくなるのを見ながら花 植樹あ

は、もっとすばらしい報酬だと思うのです。いありませんが、竹炭ボランティアという集団に誇りをもてることご苦労かけている分、花見の酒宴は、すてきなねぎらいにはちが

は、こんな和歌を残しています。の貴族が訪れるのですが、平安後期から鎌倉初期の歌人、藤原俊成平安時代、交野が原は、花見と鷹狩りの名所で、京の都から多く

### 天野川の水質浄化

またや見ん。交野のみ野の桜がり、花の雪散る春のあけぼの

が、それに因んで花見の宴をやろうというのです。それにしても、一読して交野での観桜は相当印象深いものであったと思われます

俊成の桜はどのような種だったのでしょうか。

わからずじまいです。
は、植樹のとき、有井さん、農とみどり課の三宅さんで桜を相実は、植樹のとき、有井さん、農とみどり課の三宅さんで桜を相

返しにと、いまでも清酒の購入は、山野酒造の純米大吟醸一本に絞山野酒造さんにも一斗樽を寄付してもらいましたが、そのときの恩ントを許可するかわり、寄付をお願いするなど東奔西走しました。で酒宴を楽しんでもらおうと、例えばパナホームさんに、PRのテさて、公約から一年経ったとき、私は、最低でも一〇〇人に無料

っています。

有井さんがもっとも取り組みたかったのは、天野川の水質浄化でした。毎月、約一〇〇キロの竹炭が焼け、蓄積量が増えてきますと、彼は、私を急き立てます。私は、窪も改装できて軌道に乗ったとき、彼は、私を急き立てます。私は、活染の進んだ支流のいくつかに竹炭による浄化装置を取り付けることでした。そうして、試験的浄化を、かり見川という支流の天野川上流と、汚染の進んだ支流のいくつかに竹炭による浄化装置を取り付けることでした。そうして、試験的浄化を、が見川という支流の天野川流入口でやってみたいのでした。そのとう、竹炭の効能が、まるで「魔法の炭」のようにもてはやされ、名は、組織に負荷をかけたくないので、牽制も含め、いま水質浄化に取り組むのなら、天野川の現状と浄化目標を明確にし、竹炭に入口でも、試験的な浄化によって効能をはっきりさせ、天野川の浄化でが炭が最適というなら、ぜひ、やろうといいました。

仕方ないと判断し、竹炭の提供と入れ替え作業は約束するので、た。科学的な取り組みができないなら、当面、パフォーマンスでも合いの所長に、無料で分析をかけあったのですが、断られたのでし分析センターがあってそういうテーマもこなせるはずなので、知り私の思いは、単に牽制だけでなく、松下電器 中央研究所に化学

浄化装置の制作、取り付け、川の利用申請は有井さんがやってほし

いと頼みました。

ので厨で嬉が流ない、またなみが口にあれませた。それでも、つぎに流されたので、さらに頑丈な枠で固定しました。それでも、つぎし、専門家に取り付けてもらいました。しかし、つぎの増水で見事しばらくして頑丈な鉄製の浄化装置がもちこまれ、数名が力を貸

の大雨で蓋が流され、また改良が加えられました。

置通過前と後の水質の定点観測が、いまだにできていないので、宝台風の大増水にもびくともしない浄化装置はできたのですが、装

の持ち腐れと惜しい気持ちでいます。

る試みを行いました。 そのころ有井さんは、執念を燃やして某所などに別の浄化材によ

川床が真っ黒になるほどにいます。有井さんの試みから三年目ですジミを採っていました。そしてあたりには、タニシやカワニナが、その某所に案内して事情を説明しました。すると川下で何かを拾う境農林水産部課長補佐の柳川さんが、天野川を視察された折、偶然、「一〇八年七月、「天野川生活排水対策連絡会」事務局の大阪府環ニ〇〇六年七月、「天野川生活排水対策連絡会」事務局の大阪府環

かを、ぜひ、定点観測してください。水質浄化の生物指標といって、「これはすごいです。 浄化が効果をだした証拠です。 何が何個いる

柳川さんが目を丸くしていいました。

これも大切な資料となります」

しょになって企画したいと思っています。るので、どこでどのように行う浄化が効果的か、一度、行政といっ

天野川の水質浄化に取り組むのなら、交野市には水質データがあ

竹炭の品質水準 森賀さん、百田さんのデータ活用

(化の研究をしていたといいます。 と、教えを含きますと、ないが、むかし松下電器の中央研究所で炭 が大市から加わります。内野さんが誘ってきたその日から田端さん が大れるのですが、彼は、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるのですが、彼は、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるのですが、彼は、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるのですが、彼は、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるのですが、彼は、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるのですが、彼は、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるのですが、彼は、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるのですが、彼は、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がい」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 ない」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 ない」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 は、技術論を がたれるので、あとは相槌をうつに留 がは、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるので、あとは相槌をうつに留 がは、「良い炭を焼くには、竹材の品質、量と、 がたれるので、あとは相槌をうつに留 がい」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 ない」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 ない」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 ない」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 ない」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 ない」などと基本論をいいます。いちいち筋が通っています。炭焼 ない」などと基本論をいいます。いちいもので、あとは相槌をうつに留 ない。があるので、あとは相槌をうつに留 ない。があるので、あとは相槌をうつに留 ない。があるで、教えを乞うふ

品質安定のため、そうしたデータの必要なことは、折にふれ、

田端さんと話をしていましたので、私は、彼に必要と思う項目を選

同じころ、飄々とした、もう一人の男、百田さんが加わりました。定してほしいと頼みました。

森賀さんのように議論をしませんが、誰かの尻馬に乗った顔して、

正論を端的にさわやかに吹きかけます。

結果だけを示し、あとは何もいわないのです。て今回と前回の炭のサンプルを持ち帰り、次の日、電気伝導の計測のえば、今回の炭の出来、不出来が議論になった場合、彼は黙っ

窯の位置、および全体でしめしてくれるようになりました。帰って電気伝導を測り、彼なりの評価によるABC級品の比率を、中、後ろ、それぞれの位置の左右と中央、計9種のサンプルを持ちそうこうするうち、百田さんは、毎回、窯出しのとき、窯の前、

の議論に発展したことはありません。のは、いやと思うらしく、彼の評価を真剣に受け止め、つぎの改善炭焼きは七つの班持ち回りですが、自分の焼いた炭を評価される

簡単に焼くことができると思うのですが、そこまでは誰も追求しよれます。これを徹底的に分析検討すれば、百田さんのいうA級品はデータを取り、百田さんのデータと比較分析しやすい資料としてく・ッターの開閉度合、窯温度の推移など約三〇項目を作成し、毎回、一方、森賀さんは、竹の種類、伐採日、乾燥期間、炭焼き中のシ

す。

うとしません

に、シビアーなデータにもとづいて...とはいかないものでしょうか。を飛ばす必要もないのかもしれません。同じ意味からして、竹炭のあとは知人に「交野竹炭」を頒布する程度であれば、あまり口角泡あとは知人に「交野竹炭」を頒布する程度であれば、あまり口角泡あのように几帳面、誠実で、普段は内野さんのように楽しく少しさんのように几帳面、誠実で、普段は内野さんのように楽しく少しもんのように几帳面、誠実で、普段は内野さんのように楽しく少ししかし、竹炭の用途も、水質の浄化用、バーベキューの燃料用が中心、しかし、少し考えてみると、炭焼きの目的の第一は里山の保全でしかし、少し考えてみると、炭焼きの目的の第一は里山の保全で

# ボランティア市民活動資金支援プログラム

する制度があります。 ボランティア市民活動資金支援プログラムで松下電器には、社員とOBのボランティア活動を資金面から支援

八年に設立され、保健医療福祉、社会教育、芸術文化、スポーツ、まで、年一回、最高五回まで支援資金が支給されるのです。一九九社員またはOBが属している団体に対し、一件当たり二十五万円

計一億三一七四万円の援助が行われました。NGOなどの団体を対象とするもので、二〇〇六年までに五八九件、協力、災害援助、子供の健全な育成、まちづくり推進、NPO、地球環境保全、人権擁護、男女イコール参画社会づくり、国際理解

高です。ちなみに、二〇〇六年、交野支部関連では五件の認可があり全国最ます。毎年、約三〇件、松愛会から申請し、認可されています。OBについては、松愛会が受付、審査を行い、松下電器へ申請し

要になります。参加者が増加してくると、買い増しも必要です。ット、ロープ、また、そうした機材を入れる現地の物入れなどが必毎月一回、定期的に活動するとなると、竹切りノコ、ナタ、ヘルメさて、二〇〇二年四月、正式に竹炭づくりボランティアが発足し、

になり、そのための費用も必要になってきます。 少し後になると、竹酢液をそのままでなく蒸留しようということ

早速、田端さんに申請していただくと認可されるのですが、実に、

たのは、星の里いわふねに、短期アルバイトとして営繕関係で勤務表題からは少しそれるのですが、支援ということでありがたかっありがたい制度だと感謝の気持ちでいっぱいです。

あまりに多くの皆さんのお世話になったので名前も出てこないの

されていた方々の好意でした。

ど軽トラなどありませんから、大いに助かりました。 すが、それは、この方々のお陰で、竹炭づくりボランティアの第四 変わらぬよしみで、いつも農業に使う軽トラで竹材を運んでいただ さん、山本さん、河村さん、松尾さんには、有井さんの時代からの の恩人をあげるとすれば、まちがいなくこの方々になると思います。 さで積極的な気持ちが萎えるということは、まったくなかったので は新材などを使ってやっていただきました。あまりの不便さ、不快 ど、ときには、 や庇、竹材乾燥保存の雨対策、機材保管場所の確保、長椅子制作な ですが、五反田さん、 きました。簡単なことのようですが、サラリーマン家庭ではほとん に所長に申請するまでもない窯小屋の造作を、 ありがたついでというのも誠に失礼なことなのですが、私市の计 水道や電気の基本設備まで、古材や間伐材、ときに 加門さん、田中さんといった方々には、 雨風や寒風遮断の塀

お前ら、ほんまに環境保護の団体か」

の評価をあげる努力をしてきましたが、一番の危惧は、その評価をアの皆さんの、少しでも力になりたいと、私は、竹炭ボランティア何度か述べましたように、きつい竹炭づくりを支えるボランティ

でした。ある成人式の日、その心配が現実となりました。とりちがえ、僭越横暴な振る舞いをするメンバー があらわれないか

止の措置をとると、星の里いわふね側と申しあわせていました。に消えるまで、そこは通行禁止、しかも早朝以外、駐車場も使用禁場前を通らねばなりません。そこで、式が始まって若者の姿が会場われわれの窯へは、開式を待つ着飾った若者がいっぱいに群がる式もともと、成人式と「初窯式」は重複して企画しました。しかも、

とトラブルになったのです。「おれは、竹炭ボランティアの者や。こところが、規制を知っているはずのある会員がそれを破って職員

こを通って何が悪い」と叫んだそうです。

逆利用するのですが、そのような汚い手は二度とごめんです。い要請をうけます。それを覆すために、竹炭ボランティアの名声を年、「初窯」は成人式以外の日程で実施してほしいと交野市側から強それを後から耳にし、逃げ出したい思いでした。案じた通り、翌

火を消しません。おまけに、差し入れの包装のビニール袋、発泡ス火する癖がつきました。冬は暖をとるため仕方ないとしても、夏もまた、いつごろからか、炭焼きのとき小屋の前のドラム缶で焚き

一度注意せねばと思っていましたが、気まずくなるのを恐れ、チロール類なども、平気で投げ入れます。

た

めらっていたのでした。すると、あるバーベキューの打ち上げの

は、その胸ぐらをつかみ、は、その胸ぐらをつかみ、は、その胸ぐらをつかみ、は、、の間に、誰かが、ビニールのレジ袋を束ねて燃やしたらしいのでコンロに、誰かが、ビニールのレジ袋を束ねて燃やしたらしいのでいかったようです。いや、おそらく公の会場をわがもの顔に振舞うわれわれの態度を、横目で、苦々しく思っていたにちがいありません。れわれの態度を、横目で、苦々しく思っていたにちがいありません。れわれの態度を、横目で、苦々しく思っていたにちがいありません。して殴りかかろうとする若者との間に、誰かが止めに入ると、今度して殴りかかろうとする若者との間に、誰かが止めに入ると、今度して殴りかかろうとする若者との間に、誰かが止めに入ると、今度して殴りかかろうとする若者との間に、誰かが止めに入ると、今度して殴りかかろうとする若者との間に、誰かが止めに入ると、今度して殴りかかろうとする若者との間に、誰かが止めに入ると、今度して殴りかかろうとする若者との間に、誰かが止めに入ると、今度して殴りが必要を表して感じた。

つけられません。「お前ら、一体、何様やね。恥を知れ、恥を...」と、ますます手が

意したい...」

意したい...」

意したい...」

意したい...」

意したい...」

意したい...」

とはないか、もう一度、原点から、ぜひとも注出た結果だと思う。恥ずかしながら、平素、ビニール袋や発泡スチ出た結果だと思う。恥ずかしながら、平素、ビニール袋や発泡スチールと語め寄り、名刺を渡し、全員に聞こえるように叫びました。「ありがとう。注意を受けて申し訳ない...」と、大声で私が若者に

このときほど、自分の逡巡を恥じ入ったことはありません。

# 炭焼きの担当は、どんな編成がよいか...

せねばならないでしょう。地域の人が中心なら、松愛会の看板は小さくかもちがってきます。地域の人が中心なら、松愛会の看板は小さくなら、担当の編成はまったく異なってきます。誰に参加してもらういもちがってきます。地域の人が中心なら、必要な人手が確保できるよ単に竹を伐採し竹炭を焼くだけなら、必要な人手が確保できるよ

習などができればよいとも思いました。

昭などができればよいとも思いました。

ないので、松下電器OBが起爆剤となるが、地域の人たち、とくているので、松下電器OBが起爆剤となるが、地域の人たち、とくないるので、松下電器OBが起爆剤となるが、地域の人たち、とくないるので、松下電器OBが起爆剤となるが、地域の人たち、とくの表しては、交野はまだまだ里山が多くて美しい田園風景が残っ

ティアの実施日を交野市広報に発表し、一定人数、市民参加を募っ

たのでした。

長の井上信夫さんは、私にこういいました。ということで私市の皆さんも、よろこんで参加しました。元私市区尺治川堤防の植樹を見ても、まだまだ一部ではありますが、地元

くれましたからな...」わしが区長のとき、墓地裏の荒地を、皆さんが、花盛りの堤にしてっての世に行ったとき、わしは、ご先祖さまに大きな顔できますわ。

の人が多数集まりました。トライがはじまったばかりなのに、町あげて炭焼きのボランティア・シーがはじまったばかりなのに、町あげて炭焼きのボランティアが見坂もよい例の一つですが、自治会館落成式の土産用といえば、

松下電器OBの多い地域、そうでない地域、そのどちらが有利か「竹炭ボランティアを地域ぐるみで...」といって取り組むとすれば、になります。妙見坂、南星台、星田山手といった地域です。密度ののBの密度の高いところは、一つか二つの町を一人で担当することで運営されていました。一つの班は、ほぼ五、六〇名で、松下電器少し込みいった話になりますが、当時、松愛会交野支部は、七班

そのような思いで、

最初は、

田端さんにお願いして竹炭ボラン

となっています。され、OBのほとんどいない倉治地区で地域活動を活発化させる核青山さんは、竹炭に参加して妙見坂、南星台などの取り組みに感化会員七名、奥様五名でした。ずっと後のことになりますが、倉治の

## 有井さんの残したもの (一)

「大の川を美して、と思います。」「「大の川年」の内に、上の一の大学で、はいる。」の十周年記念式典で自らの活動報告演説中に倒れて人事で、といる。」の十周年記念式典で自らの活動報告演説中に倒れて人事である。」の十周年記念式典で自らの活動報告演説中に倒れて人事である。」の十周年記念式典で自らの活動報告演説中に倒れて人事で、と思います。

妙見坂地区まちづくり委員会 ( 一九八七年発足 )

リーダーシップをとっていたのは中村泰彦さん、瀬越 旻さんで、た住宅地で、最盛期で約一〇〇〇戸、一自治会を構成していました。のように、ここは六〇年代後半、松下電器が従業員のために開発しに手がけた仕事で、その後の議員活動のベースとなりました。先述一九八三年、三十四歳で初当選した有井さんが、一期目最後の年

戦後日本の労使関係の主流が、「対立下でスト権など力を背景に賃

金

者です。ちなみに私が松愛会へと口説かれたのは中村泰彦さんで福祉政策」路線へと、松下電器の労使関係を大きく転換させた先駆要求・獲得」の時代に「協調下で政策提言と参加による総合的労働

に難くありません。政のありかた」をバックボーンに据えるようになったことは、想像が、労組OBの彼らの薫陶を受け、「市民参加による市民提案型の行有井さんが、彼らと一緒に労働組合活動をしたことはありません

支援を条例化したのに応え発足したものです。合計画策定」の一環として地域市民による「まちづくり委員会」の「妙見坂まちづくり委員会」は、一九八五年、交野市が「交野市総

て行政とのパイプ役として活躍したのでした。し、実現させていくのですが、有井さんは、その政策提言に加わっ明」「下水道の整備」「バス路線と道路の整備」などを交野市に提言町にするため、「生活基盤整備の取り組み」として、「防犯・環境照可委員会は、山を開いてできた不便で物騒な宅地を便利で安全な

町を通る「星のみち」約五〇〇メートルの舗装拡幅工事をしたので「参加型提言」の一例をあげますと、一九九七年、交野市が、この

すが、 私も一市民として、 わりに、年二回、 植栽の計画がありません。 剪定・除草・施肥を負担しました。 春秋の年二回、 同委員会は、それを申し入れる代 道具持参で、剪定、除草に参加 以来毎年、

同委員会の取り組み例をあげますと、自治会館の利用は、二〇〇

六年、 KWHをまかなっています。 KW級太陽光発電を設置し、自治会館の年間消費電気量一二〇〇〇 約三トンでした。二〇〇五年、自治会館としてはわが国初の、一〇 も手がけ、ボランティアが車で回収・プレスした量は、二〇〇六年、 償ボランティア約三〇名が交代で務めます。 アルミ空缶リサイクル 延四〇八二時間 (一室・一時間約百円) ですが、管理人は無

> 上の天の川になぞらえ、 中国から伝わった七夕伝説にちなんだ和歌

を数多く詠みました。

天の川原に

われは来にけり

在原業平のこの和歌は、 狩暮らし 棚機つめに宿からむ 平安貴族が天の川で風流を楽しんだよう

すをいまに伝えます。

いくつかの試みを行ないます。時代が移ると、川を守るには森林を 体までになります。彼は、天の川の水質浄化にも、深い関心を示し 子孫に伝えようと、年一回の清掃と子供親水行事を目的に、この会 会の所属一団体です。 守るという考えが一般になり、彼が、私に、竹炭づくりを勧めます。 は発足しました。参加団体も当初の七団体から年を追って二〇余団 ます。妙見阪、そしてつぎに述べる妙見東、星田山手、南星台は同 したが、竹炭が大量に焼けるようになると、彼は、浄化に力をいれ 当初から、竹炭づくりは、里山を守ること、天の川の浄化が目的で 宅地化などで汚れるのを防ぎ、美しい天の川の自然と古い歴史を

うに、子や孫にとってこの町が思い出の故郷であってほしい、そん がはじまりました。 な親の世代の願いが集まり、「星の池公園」や「夏祭り」の取り組み 開発されて三〇余年、 妙見東 「星の池公園」の取り組み (二〇〇二年七月オープン) 2年間で計12回、 親の世代は遠くに懐かしい故郷があったよ 延べ約一七〇〇名の住民の

## 有井さんの残したもの (二)

天の川を美しくする会 (一九九四年発足)

枚方と交野をさす「交野が原」で「天壇の祭り」を行いました。 う川が流れています。 桓武天皇が、 有井さん、議員生活一二年目の仕事です。 交野市を、天野川とい 平安貴族が、ここへしばしば花見や鷹狩り訪れ、天野川を、天 都を長岡京に移すとき、 現在の 以

の下中区長の相談や具体的支援をしました。い星型池の公園に変えました。有井さんは、その指揮をとった当時皆さんが、木と雑草の繁茂する約一万平米の調整池を、花壇の美し

星田山手 「SFゴルフ会」(二〇〇一年 第一回開催) S:ス

F:ファミリー

現在、一夜、最高900尾の蛍が飛び600人の人が訪れ、世話係条件が不適ということもあり成功しませんでしたが、南星台では、をする中村区長と共同歩調をとりました。私市山手地区では、自然をする中村区長と共同歩調をとりました。私市山手地区では、自然が開発と、「ほたるの里まちづくり」(一九八二年ころ開始)

は大わらわです。

# 市民みんなの森をどう生かすか...

知る有井さんが手配してくれました。拠を移します。この小高い丘も交野市の所有地で、市の事情をよく堤の竹を取りつくし、つぎ、「市民創造の森」とよぶ里山へ伐採の本植樹がすんだ年の二〇〇三年七月、もともと広くなかった尺治川

五〇年かけて頂上まで登ったといいます。りました。地元の人の話では、山裾にあった小さな竹薮が放置され、前回の抗議看板の例もあるので、早速、山を見て歩き、構想を練

大きな禿山が残るイメージです。に埋もれた松、杉などは皆枯れています。竹をすべて伐採すれば、細く背の高いミズナラの木が、約二〇本、顔を出している以外、竹なるほど、うっそうと茂る高さ約二〇メートルの孟宗竹の上に、

なぜ桜かといえば、「またや見ん...」の俊成の和歌が、「交野といえ へと順に帯状に植え、一ヵ月間花見の楽しめる桜名所を作るのです。 から頂上にかけ、 そこで、「星田山千本桜」というプランを有井さんに話ました。 開花期の異なる桜の木を、早いものから遅いもの 麓

ば桜」と教えているからです。

桜の苗木は約四○○本、予算四○○万円。低木(雪やなぎ、

採した竹の根元の土中にチップを埋めると、発酵して高温となり、 ○○万円。これは、竹をチップにして網袋に詰め、 ぎょうなど)二〇〇〇本、大阪府から提供。チッパー一台、予算一 つめると下草が生えず草刈りの必要がなくなるからです。 また、伐 伐採跡地に敷き

筍が出ないといいます。

すれば実現できるといい、私も知るある団体に支援を要請しました。 ちづくり委員会でやってはどうか...。 有井さん率いる天の川を美しくする会、この山に隣接する南星台ま これを、世話をできるだけしないやり方で、竹炭ボランティア、 有井さんは、 深い関心を示し、つぎ会ったとき、予算さえ何とか

誰かに話したに違いありません。 はずなのに、 しかし、 返事を待つ間、この話は私と有井さん以外誰も知らない 私に、 ダメの返事が届きます。 南星台からいろいろの風評が届きます。彼が、

でもよいのです。

その半年後、

山は、 自然のままがよい。 **園芸種の桜を植えるなど、もっての** 

ほか。

面倒みるのか。 桜の名所ができたら、ゴミと車があふれ風紀が悪くなる、 誰が

桜はいかん。 もともとの雑木林に返すべきだ。 どんぐりの苗を

育てるのだ

れん

私は、いちいち、もっともな話だと思いました。

自然と人、共生の里山づくり

で世話をしなくなったからで、問題は、どんな植生の山にするかの 第一、資金がありませんし、真意が伝わるまえに風評がひとり歩き や楽しみ、 すると、誤解を招くと思うからです。 て自転させるか、 議論より、新しい実用価値をつけるなどし、どんな運動体の山とし いま、里山が荒れるのは、薪を採るなど昔のような日常のニー ズ 風評を聞いたとき、私は、このプランは断念しようと思いました。 参加の誇りが必要です。 早い話、秋、栗拾いのできる山 だと思うのです。 それも可能なかぎり、 実用価値

メートルは、護岸工事終了のあと改めて計画しようと放置したので岸工事の終わっている下流約一〇〇メートルの部分で、残り一五〇がかりで植樹し、その後、年四回の下草刈りなどしているのは、護ら約二五〇メートルの左岸の竹伐採を終えました。そのうち、三年少しあとの例ですが、尺治川では、二〇〇三年七月現在、下流か少しあ

伐採前の昔日の姿に戻っています。は美しい堤が維持できていますが、その向こうは、元の木阿弥、竹伐採から四年経過した二○○七年八月、植樹した一○○メートル

す。

「星田山千本桜」のつぎ、「NPO交野市民創造の森」プランを準

備しました。

ンティア会員A、市民から公募します。市民が訪れて楽しく、自然保護となるアイデアを、支援会員、ボラニ、森づくり構想」ですが、一アールから一ヘクタールの大きさで、

を決定します。三、アイデアは、「NPO交野市民創造の森」委員会が審査し、適否

は、提供者の看板をとりつけます。のまちづくり委員会、企業の労組などを想定しています。その森にと判定されれば、そのテーマで森づくりをします。小中学校、地域四、ボランティア会員Aは、公募に応募した自分たちのテーマが 適」

協力者の看板をつけます...。 一マを選定してボランティア会員Bに担当させ、森づくりと管理を五、支援会員には、同委員会が、公募アイデアの中から、適切なテ

たくありません。 
有井さんの急逝で、このプランは彼に届かずじまいとなりました。 
有井さんの急逝で、このプランは彼に届かずじまいとなりました。

#### 藪のなか禁煙」

最初は、その大屋根を孟宗竹が覆っていましたが、だんだん見晴ら竹を伐採する薮の入口に、二軒、民家が建っています。竹伐採の

しはよくなり竹害も消えていきました。

雑木などは生やしても枯草など延焼の助けになるものは置かない工に、家から三〇メートルは離して積み上げ、その間に空間を設け、伐採で払った枝も、万一、悪戯放火などがあっても大丈夫なよう

夫をしています。

けます。と同じことをいわれます。今度は少し工夫し、そのお宅のらくすると同じことをいわれます。今度は少し工夫し、そのお宅のらくすると同じことをいわれます。今度は少し工夫し、そのお宅のらくすると同じことをいわれます。今度は少し工夫し、そのお宅のらくすると同じことをいわれます。今度は少し工夫し、そのお宅のらくすると同じことをいわれます。今度は少し工夫し、そのお宅のらくすると同じことをいわれます。今度は少し工夫し、そのお宅のよがいる、万一、火事になったらどうしてくれる」といって来られておいる。

指導もかね、ベテランとペアになってもらうのですが、このときは、竹伐採は、三人一組で行い、新人の場合は、怪我などのないようこのお宅には、竹伐採の初期、こんな出来事がありました。

経験の乏しいひとばかりの組ができました。

怒るご主人を前に、私はパナホームさんへ電話し、一刻も早く現場意図とは反対に民家に倒れ、大屋根の一部を破壊してしまいました。指導が行き届かず、その組が民家近くで伐採を始め、その一本が、

時間以内に到着するとのことです。

へ急行してほしいと業者の手配を頼みます。すぐに返事があり、一

まる竹の葉をきれいに掃除してもらいました。ながら、破損箇所の屋根材と雨樋の交換、そして大屋根の雨樋に詰業者がつくと、早速、破損状況を調べてもらい、ご主人と相談し

しばらくしてのち、放火事件が起こります。

信頼関係が築かれているのかもしれません。種々の対応を通じ、が、類焼などの被害は、もちろん、ありませんでした。藪の入口にが、類焼などの被害は、もちろん、ありませんでした。藪の入口にすが、類焼などの被害は、もちろん、ありませんでした。藪の入口にられましたが、類焼などの被害は、もちろん、ありませんでした。藪の入口にられましたが、類焼などの被害は、もちろん、ありませんでした。藪の入口にが、類焼などの被害は、もちろん、ありません。

地に被さった竹を切ってほしいとか、境界を明確にする綱をしっかきます。テニスクラブと境界を接する距離が長いものですから、敷隣のテニスクラブのオーナーのお婆さんからも、しばしば注文が

要望に応え、満足してもらえるようにします。 採する以上は、役所に代わり、市民への対応に万全を期すことが大 り張ってほしいなどです。お呼びがかかると、 交野市所有の山で伐 私たちは最優先して

切と、たいそう気を遣います。

#### 後継者の指名

竹炭ボランティアに明け暮れた私の支部長一期目二年は、 終わる

うとしていました。

三月、尺治川の第二回植樹セレモニーも幕を閉じ、いよいよ四月八 日程からいいますと、二〇〇四年一月、第二回初窯式が終わり、

第一回花見会を催すころには、私の松愛会支部長二期目がはじ

まることになります。 改選を間近に控えた一月、私は、 地区委員会で話しました。

「支部長二期目は、引き続きやらなければならないと思っています。

を、この場の皆さんが自薦か、互選で決めていただきたいのです。 ただし、条件があります。私は二期で降りたいので、つぎの支部長

皆さんの中から出ないのなら、誰かを推薦いただきたい.

すると、内野さんが、同じ星田山手の渡邉省三さんをあげ、 彼な

らどうかといいました。二人は同じ地区ですから、地区委員を渡邉

さんに交代するという意味にもなります。

だし、数年前から地元盆踊りを成功させたいと頑張っていると内野

渡邉さんは、松愛会行事、とくに竹炭ボランティアの参加は熱心

さんから聞き、私が、交野支部ホームページにエールの頁を掲載し

たことがあります。それに、竹炭ボランティアの会長をお願いして

いる滝本区長が、後継者として彼をあげているとも聞いています。

私には異存ありませんし、地区委員の皆さんも、全員、賛成だと

いいます

もし、彼にお願いするとしたら、一年目は地区委員として「世話

女房」係の体験と勉強、二年目は副支部長として、交野支部運営全

般の勉強をしてもらうことになります

ただ、問題は、内野さんの任期との兼ね合いでした。 彼は、 あと

めますと、私の任期との関係では一年不足となって渡邉さんの勉強 一年を残し、任期二年の半ばにありました。予定通り、あと一年勤

期間が半分になります。

私は、信頼する内野さんに笑いながらいいました。

「内野さん。申し訳ありませんが、渡邉さんを推薦した責任をとっ

て地区委員を、任期半分で辞任してもらいましょう。いいですな.

「推薦した責任をとれといわれたら仕方ないですな。私が早く降り

て渡邉さんを確保しないと、滝本さんに先を越されたら、われわれ

の大損失ですしな...」

ができました。終身、竹炭ボランティア会員を勤めるのは無論です。 に託すことが決定したので、つぎのテーマ探索に意欲を燃やすこと ました。お陰で、私は、二年後、交野支部と竹炭づくりを渡邉さん 人集めと楽しい雰囲気づくりの名人だと、大いに感心させられたの それにしても、 こうして私と内野さんが、渡邉さん宅を訪問して一件落着となり 内野さんは、自分の進退も心得た上で、やっぱり

#### 竹炭、 竹酢液の応用が広がる

ティアリーダーをお願いして一番変ったのが、竹炭などの応用の拡 ひとには、それぞれ得意領域があります。渡邉さんに竹炭ボラン

大です。

たくさん現れ、また、ほしいといってきます。 というのではないですが、アトピーや水虫などに効いたという人が るときまで、ほしいという方にあげていました。 すべての人に効く 竹酢原液を三ヵ月から半年寝かせてとった茶色の上澄み液を、あ

> 代など実費もいただくことにしました。 とになりました。森賀さんに機器の選定をお願いし、田端さんが自 して自作のラベルも貼り、結構立派な「商品」ができました。 力で技術を学んで蒸留するだけでなく、百円ショップで容器も購入 酢液は印象がよくないので蒸留し、 透明なものをつくろうというこ 田端さんがリーダーのとき、そんな声に応えるのには、 茶色の竹

ができました。当初のブリキ製のフタは錆びると、改良も加えられ 容器の選定やラベルの制作を山野酒造さんに持ちかけました。 気になりました。 ました。デパートに並べてもおかしくないほど見事で、すっかり人 強いガラス容器の選定や清酒並みのラベルによって見事な「商品. これが人気だったのですが、渡邉さんがリーダーになると、 その 酸に

に花の絵を描いてもってきました。 参加しているのですが、あるとき、「こんなのどうですか」と、竹炭 枚方の三宅さんという方が、彼は毎月熱心に竹炭ボランティアに

臭材ができたというのです。それまでにも、竹炭は三○○グラム入 り一袋三○○円くらいで仲間うちに頒布し、消臭材として、また、 本入れて透明な包装紙に包み、これで付加価値の高い飾りものの消 ショップでガラス製の花瓶を買って来、その絵つきの竹炭を二、三 これにいち早く反応を示したのが、渡邉さんでした。早速、 百円

飲料水のろ過用などとして、結構、使われていたのですが、これな

ら倍の価格でもおかしくないというのです。

よろこんでもらえます。お土産に持参し、毎年、消臭材として交換してもらいます。とてもると前述しましたが、渡邉さんの発案以降、この絵つき竹炭飾りを松愛会の地区委員の仕事に、高齢や独居の方をお見舞いに訪問す

活用しようと、渡邉さんは、目下、流し台の排水口のヌメリとりのほかに、流しに竹炭を利用すればヌメリがとれるのでこの性質を

開発にもとりくんでいます。

の総会のときなどに並べ、竹炭ボランティア活動のPRにあわせて渡邉さんは、こうした「商品」をストックしておいて、交野支部

参加者への頒布を行います。

り、足として竹の細い枝を差し込む工作も得意です。さまざまな人三宅さんは、絵つき竹炭のほかにも、炭でサワガニの甲羅をつく

がいて、

いろいろな和が広がります。

### ボランティアの指導料

最近、京都のある団体が竹林整備のボランティアをはじめようと

日一人七〇〇〇円の指導料を請求されたと聞きました。結局、指導して、竹伐採に詳しいボランティア団体に指導を乞うたところ、一

者二人をお願いしたとのことでした。

あるのだと勉強になりました。の事情は知らないのですが、指導にお金を請求するボランティアも私は、交野で自分のボランティアを守って来ただけですから、他

ームページなど、すべて無料で教えていただきました。竹酢液の効能や使い方はインターネットを通じて専門家の多くのホ課の三宅さん、竹炭の焼き方を星の里いわふねの古賀さん、竹炭や幸い私たちは、竹伐採や伐採跡の整理の仕方を交野市農とみどり

す。
カンボジアから竹炭焼きの指導要請がくるかもしれないからなのでろうと考えています。海外などと突飛なことをいいますのは、実は、しかし、海外の場合なら、交通費くらいはいただく必要があるだ

へ教育支援に行っている団体から、ある団体を通じ、われわれに、間接の話ですからまちがっているかもしれませんが、カンボジア

でよく売れるらしいので、これを焼いて日本へ輸出できないか、ともなく、竹だけがあるので、これを何とかできないか、竹炭は日本現地の子供を学校へ行かせる資金が必要だが、資源らしいものは何最初、竹炭を焼く技術を教えてもらえないかといってきたのです。

いうのです。

する必要があります。そんな人は、目下、おりませんから、意識しります。その場合は、窯つくりから竹の伐採、炭焼き、竹酢液の採りますから、同時に、炭焼き窯をつくる技術も現地で必要にないますから、同時に、炭焼き窯をつくる技術も現地で必要にないます。その場合は、窯つくりから竹の伐採、炭焼き、竹酢液の採けでもコストがあわない。燃料など素材のままではむずかしいので、けでもコストがあわない。燃料など素材のままではむずかしいので、けでもコストがあわない。燃料など素材のままではむずかしいので、けでもコストがあわない。燃料など素材のままではむずかしいので、けでもコストがあわない。燃料など素材のままではむずかしいので、けでもコストがあわない。燃料など素材のままではむずかしいので、けでもコストがあわない。燃料など素材のままではむずかしいので輸送費だります。

交通費の話は、もっと先になりそうです。しても、指導料は無料でよいのでないかと思っていますが、ただ、ただいま、現地の竹四○○キロの輸入を要請しています。いずれにいに焼き、とれる炭や竹酢液を見ないことには計画が立たないと、いずれにしても、一度、カンボジアの竹を、われわれの窯で試験

て育てねばなりません

#### あとがき

っかり定着しています。

英は一三○名、渡邉さんのリーダーシップよろしきを得て活動はす二○○六年の参加者は延べ約一一○○人を数え、ボランティア会員年二回の浄化装置の竹炭交換、一月の初窯式、四月の花見会など、毎月一回の竹伐採と炭焼きのほか、年三回の植樹箇所の下草刈り、

れる場を提供できているのでないでしょうか。て地域社会とのつながりを実感でき、多少なりとも心の満足が得ら会員一三〇名には、私流でいえば、地元に根を張った活動によっ

なっています。 炭は一トン、取れた竹酢液は、一リットルペットボトル二三○本と炭は一トン、取れた竹酢液は、一リットルペットボトル二三○本と二○○六年一年間で窯に入れた竹の量は四・四トン、回収した竹

て禿山のようになるのではないかと心配でした。なにしろ二〇メー既述のように、伐採当初、竹を伐採すれば、山肌がむき出しとなっ地にはびこった竹は、ほぼ六、七〇パーセント伐採を終えました。年四トンの竹伐採を約四年間続けた結果、四・四ヘクタールの山

コナラやミズナラが竹と競り合って梢をのぞかせる程度だったから トルくらいの孟宗竹の茂った海に、ところどころ、やせ細った幹の

です。

め、間伐と下草・低木刈りさえすればよさそうです。 種から木の芽が出たり、低木が地面を覆います。 禿山の美観にと桜 る竹の定期的伐採、太陽光を地面に届かせて森の新陳代謝促進のた もありません。里山の自力再生後は、樹木とは成長サイクルの異な の植樹も考えましたが、自然の再生力の前にそのような余地は少し て埋もれていたそれらのドングリから幼木が伸びたり、鳥の運んだ し、巨木を生い茂らせました。山肌は、禿山どころか、太陽を受け 麓から順に、たちまちコナラやミズナラは、幹を太くして枝を伸ば しかし、 自然の力はすばらしく竹伐採後の空間を埋めるように、

野」にも参加、開催会場がちょうど「星の里いわふね」ですから、 た「竹炭関連商品」を頒布しています。横で、三宅さんのカニ細工 ー ク」「 天の川七夕まつり」 に店を出し、 渡邉さんがラインアッ プし 炭焼き窯を公開して炭焼きの実演も行っています。 された交野の環境活団体など市民の手による「環境フェスタ in 交 に、子どもたちが黒山の人だかりです。同じく二〇〇五年から開始 まち観光会議 (協会の前身) の観光イベント「星のまちめぐりウォ 活動も横に広がりました。二〇〇五年からはじまった交野市星の

> ですし、この活動を通じ、少しでも地域の活性化や市民の皆さんの 竹炭ボランティアが、交野の美しい自然を護るのに役立てば幸い

生きがいになれば、

望外の幸せです。

一〇〇七年八月